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目前全国仅有约 2 万名精神科

医师，从数量上看，竞争力同其他

专科相比明显不足，精神科医师平

均收入是综合医院的 1/3，因此吸

引力低，人才流失情况严重。

“虽然国家有关政策如住院

医师规范化培训指导意见都要求

向全科、儿科、精神科进行人员

倾斜，但是人员倾斜后如果没有专

科吸引力，就会造成仅有数量没有

质量的情况。”作为精神科医师分

会会长的唐宏宇认为，第一步应把

整体质量提高起来，做好住院医

师规范化培训。2003 年开始至今，

唐宏宇就参与相关问题的研究和

培训工作，2005 年，北京大学第

六医院主导起草了培训细则和基

地标准，并在 2007 年成为全国首

批住院医师规范化培训试点基地。

在对各地进行住院医师规范化培

训的推广工作让唐宏宇深有感触，

他坦言，基层医院与教学医院的水

平相差甚远，提高师资水平非常必

要。

“如果把住院医师规范化培训

真正做好，专科医师规范化培训再

接上去，国家加大对精神专科的相

关投入，精神科真正回归到主流医

学中，让精神科医师在同行面前有

归宿感和地位感，更有尊严，我国

的精神科队伍就能真正壮大起来。”

唐宏宇说。
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近年来，随着社会的快速发展和竞争的不断加剧，现代人面临着来自各方面的精神压

力。中国疾病预防控制中心精神卫生中心在2009年公布的数据显示 ,我国各类精神疾病

患者人数在1亿人以上 ,重性精神病患人数已超过1600万。然而，目前我国精神科医师

的从业人员仅2万人左右，远不能满足社会需求。

中国医师协会精神科医师分会会长、北京大学第六医院精神科主任医师唐宏宇表示，

分会将积极主动地配合国家推进住院医师规范化培训和专科医师规范化培训工作，提高精

神专科人才队伍的整体质量，吸引更多人才加入到精神专科队伍中。

综合医院设立精神科  实现真正“盈利”

控制专科医院  建好社区“第一道防线”

医师报：为什么要在综合医院设立精神科？

唐宏宇：不仅是看病，还能联络科室，处理院内难缠、甚至有精神

疾病的患者。

医师报：目前精神学科的整体发展情况如何？

唐宏宇：理念决定高度，我们与国外还有较大差距。

加大投入  让精神科回归主流医学

医师报：如何提高精神科医师队伍的整体质量？  

唐宏宇：推广住院医师规范化培训是第一步。

形成完整治疗体系  精神疾病亦可有效控制

医师报：心理咨询师、心理治疗师、临床心理学家与精神科医师之间的区别是什么？
唐宏宇：精神科医师是有处方权的执业医师，还要掌握其他三种职业的专业知识。

“心理咨询师、心理治

疗 师、 临 床 心 理 学 家 与 精

神 科 医 师 共 同 构 成 了 预 防

和 治 疗 心 理 疾 病 患 者 的 职

业体系。”

唐宏宇举例，如果一个

人遇到了某些烦恼，心理开

始处于亚健康状态，首先应

同心理咨询师进行沟通，心

理咨询师会为其提供一些建

议，在问题比较严重的情况

下，会将患者推荐给心理治

疗师。根据国家有关法律规

定，心理治疗师必须是在医

疗机构工作，如诊所或医院，

其主要治疗方式是心理治疗，

也就是老百姓俗称的“话疗”。

一旦“话疗”没能解决问题，

心理治疗师会建议患者去看

精神科医师，精神科医师经

过诊断，开出具体的药物处

方，并可以在门诊治疗或患

者住院时请临床心理学家进

行协助，评估患者的患病程

度，找到症结，更加有的放

矢地治疗。

唐宏宇表示，其中任何

一个环节“缺了腿”，都不

利于预防、治疗和康复，甚

至可能造成不良后果。

唐宏宇指出，一名合格

的精神科医师应当同时掌握

心理咨询、心理治疗、临床

心理评估等技能，因为从严

格意义上讲，精神科医师不

仅要能诊断和开处方，也要

会心理治疗和心理咨询。而

在美国，这四者早已形成完

整的治疗体系，并设有严格

的等级制度，精神科医师可

以进行心理咨询、心理治疗

和临床心理工作，但最低一

层的心理咨询师不能跨级治

疗，心理治疗师和临床心理

学家也可以此类推。

据统计，目前我国有心

理咨询师约 30 万 ~50 万，但

是水平参差不齐，在精神障

碍的预防与康复中并没有发

挥应有的作用。同时合格的

心理治疗师和临床心理学家

极为匮乏。“精神疾病是一

个慢性发展的过程，精神科

医师毕竟有限，如果真正形

成完整的预防、治疗、康复

体系，精神疾病将会控制得

更有效。”唐宏宇强调。

唐宏宇介绍，从整体发

展状况来讲，我国精神医学

的研究水平与国外仍有很大

差距。“原创性的基础研究、

长期追踪研究、以及大样本

的全国性研究都比较少，而

这些研究往往是国家精神卫

生政策的制定过程中非常需

要的；精神卫生和服务的整

体 水 平 也 不 高， 其 中 住 院

医 师 规 范 化 培 训 水 平 尤 为

堪忧。”

此外，更大的问题在于

“疾病来了，我们再去治疗”

的 理 念 已 经 成 为 我 国 医 院

和医生的“通病”。唐宏宇

表 示， 精 神 疾 病 具 有 慢 性

和 复 发 性 的 特 点， 治 疗 后

还 要 预 防 再 发， 因 此 必 须

树立和贯彻“预防 - 治疗 -

管 理 - 康 复 ” 的 一 体 化 治

疗 理 念。 然 而 目 前 我 国 的

情 况 却 是 专 科 医 院 越 建 越

多， 床 位 越 来 越 多， 同 时

社区健康教育和管理脱节、

社区服务薄弱。

唐宏宇表示，作为预防

的 主 力 军， 我 国 精 神 卫 生

的社区工作者不到 100 人，

美 国 已 达 20 万。 意 大 利 曾

经 出 台 法 案， 一 夜 之 间 关

闭 了 所 有 的 精 神 病 院， 让

社 区 和 综 合 医 院 完 全 承 担

起 预 防 和 治 疗 精 神 疾 病 患

者 的 任 务。 美 国 也 曾 经 有

所 尝 试， 最 终 由 于 社 区 准

备不足而搁浅。

“在我国，采取关闭精

神专科医院的做法虽然不太

现实，但也不能无限制地发

展专科医院床位数，应将床

位作为应急使用，强化社区

全科医师的精神专科预防、

诊治、康复的基本能力和服

务，建好‘第一道防线’，

让更多精神疾病患者可以在

真正享受家门口的服务。”

唐宏宇说。

尽管《精神卫生法》要求综

合医院建立精神科，但存在真正

落实的问题。“主要是因为动力

不 足， 精 神 科 创 收 低， 综 合 医

院 往 往 要 贴 钱， 其 实 这 是 理 念

的问题。”

唐宏宇强调，国外的综合医

院，精神科不仅承担精神疾病的

住院和门诊任务，更多地进行各

科室的联络会诊，处理院内难缠、

甚至有精神疾病的患者。这些患

者给医院的人力物力财力造成了

巨大浪费，远远超过一些科室的

创收。

在美国麻省总院，精神科仅

有 50 张床位，但配备了 500 个工

作人员，负责全院联络会诊以及

全国的指导工作。“我国医患关

系如此紧张，医院内不乏一些‘问

题患者’，综合医院建立精神科

应当从理念上有所突破，认识到

精神科能帮助其他科室发现有精

神问题的患者，使医疗资源得以

节约，医疗环境得以改善，这也

是真正的效益。北京协和医院效

仿美国麻省总院的做法已经产生

了实际效果，值得学习和参考。”

唐宏宇说。

精神科：“预防 - 治疗 -
管理 - 康复”缺一不可
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